

Paraguay en la guerra, como país “atacado”, resabios nacionalistas en esos camaradas, que tienen también la tendencia de hacer responsables a los partidos de otros países en lugar de concentrarse mas ellos en la organización de su propio trabajo.

El propio dirigente, sobre todo el secretario – uno de los obreros de mas desarrollo y de mas personalidad en Sud América – que es de origen guaraní, con pasado revolucionario anarquista, dirigente sindical y uno de los caudillos del golpe de Encarnación, – muestran resabios populistas y anarquistas, pero se desarrolla rápidamente en nuestro sentido. El secretario ha pasado la III Escuela.

La situación en Bolivia y Paraguay es extremadamente difícil y seria. Hemos llamado la atención de los partidos sobre las sublevaciones indígenas. La consigna de los demagogos guerreristas en ambos países es: terminada la guerra, marcharemos hacia el socialismo. Se hace una demagogia feroz contra la “retaguardia” en lo que caen frecuentemente también nuestros compañeros.

En Bolivia tenemos diversos grupos, pero no hemos obtenido nada de parecido con Paraguay. No tenemos ni dirección ni cuadros. El nivel político es espantosamente bajo.

En las cuestiones brasileñas tenemos serias quejas contra ustedes. Hemos enviado para allá al ex secretario y al dirigente sindical, los cuales han trabajado con nosotros muchos meses, y se ve que hacen esfuerzos muy serios para mejorar y cumplir el plan de trabajo elaborado con nosotros. Orgánicamente solo Rio representa algo serio: tienen 25 células de empresa verdaderas (aunque no saben trabajar bien todavía) que reaccionan mejor frente a los acontecimientos políticos, que editan mucho material, etc. Ahora despachamos a un grupo bastante serio de la III escuela para formar, junto con los mejores de allá, la dirección paulista. Hacemos tentativas muy serias para resolver las dificultades en el Norte, donde existe un gran aflujo hacia nuestras filas, pero son algunos caudillos prestistas, que manejan toda esta fuerza. Hemos llamado a Cordeiro³⁵⁸ para aclarar su situación y tentar ganarlo, sacándolo por unos años del Norte pues es evidente que su presencia ahí no deja dar su verdadera cara al P.

A pesar de los mejoramientos del último tiempo, no podemos resolver el problema de la dirección, y vuestra decisión no cumplida empeora mucho las relaciones interiores y toda la situación al respecto. El joven que regresó de allá – como casi todos los jóvenes que vienen – comenzó una gran pelea

³⁵⁸ Cristiano Cordeiro Coutinho, véase la nota 328.